

téfono o algo relacionado con la radio tampoco justificaría el suceso, porque hace falta la visión, a juzgar por las contestaciones de la voz misteriosa.

De toda la región y de fuera de ella se reciben multitud de cartas y telegramas pidiendo noticias del fenómeno. Algunos de éstos denotan el humorismo de quienes los cursan. Se ha recibido uno, expedido en Caravaca, que dice: «Del Duende de la Colegiata al duende de Zaragoza: No seas primo, no te exhibas tanto, resérvate para oportunidades mejores».

Tantos mensajes, indicaciones y requerimientos se reciben ya y la gente se ocupa tanto del asunto, que si se nos permitiera diríamos que todos estamos perdiendo la cabeza, y es de todo punto necesario y urgente que termine esta anomalía, para evitar que si continúa acabe de mala manera.

Insistimos en que una inmensa mayoría de Zaragoza señala como oportuno árbitro, pleno de autoridad, ante el caso misterioso, al doctor don Joaquín Gimeno Riera, director del Manicomio, y una vez más hemos recurrido a este señor, que nos ha dicho textualmente:

—Mi intervención como están las cosas es de todo punto imposible. En los principios de este hecho absurdo, por indicaciones de «Heraldo de Aragón», y acompañado de uno de sus redactores, me presenté en la casa de la voz misteriosa para reconocer y estudiar a quien o quienes pudieran producir el llamado fenómeno, y en tonces, antes de ir a la casa, admití la posibilidad de que se tratara de un caso de ventriloquía histérica. No pude realizar la misión que con la mejor voluntad me había propuesto, porque se me impidió llevarla a cabo, no consintiendo que entrara en la casa. Y como ustedes comprenderán, tengo forzosamente que mantenerme al margen del suceso. Sería imperdonable ligereza meterme a decidir y a explicar un suceso que desconozco en absoluto.

—¿Qué opinión ha formado usted del suceso, si no como médico, como particular?—le preguntamos.

—Pues yo sigo creyendo que se trata de una superchería, que un día u otro, más tarde o más temprano, quedará explicado en ese sentido, o acabará el suceso porque acabarán las causas y efectos que lo producen.

—Como caso raro y excepcional, ¿puede admitirse que no sea una superchería y que estemos frente a algo que la misma ciencia no acabe de explicar?—se le preguntó también.

El señor Gimeno Riera dejó sin contestar la pregunta, limitándose a repetir que sin conocer concienzudamente el caso, había formado el propósito inquebrantable de guardar silencio.

También hemos interrogado a un técnico de la construcción, que conoce muy bien el tipo de casas modernas análogas a la llamada del Duende.

Nos ha dicho:

—No ya la locura de derribar la casa, que nadie puede tomar en serio, ni siquiera hace falta derribar un tabique ni levantar el suelo de la cocina. En cambio, hay algo indispensable y urgente que no se ha hecho, y no me explico tal omisión. Desde la cocina en que se halla la voz misteriosa puede oírse, y se oye forzosamente, cuanto hablen en otra u otras cocinas del edificio, pues todo el humo de las mismas coincide en la chimenea general, que constituye una formidable conducción acústica. Sería conveniente vigilar escrupulosamente cuanto tenga relación con esta conducción. Sin sospechar de nadie, hay que atender a ese importante extremo, para que nada quede por hacer. Una vigilancia más escrupulosa y constante de las que se han efectuado hasta ahora sobre cocinas y sobre personas. Bien, merece ese sacrificio la honda perturbación y la lamentable actualidad que está padeciendo Zaragoza.

Por lo tanto, dicho técnico opina que, colocándose en la cocina del misterio, se oye lo que en voz baja se exprese en cualquier otra cocina de la casa, como si se transmitiese por teléfono.

Incidente a que da lugar la actividad de un operador cinematografista.

ZARAGOZA, 28

Hoy se han efectuado nuevos registros por la mañana y por la tarde en la «casa misteriosa». La Policía ha trabajado con todo celo y diligencia, aunque sin resultado.

Hoy se ha producido un pintoresco incidente al abandonar la vivienda la inquilina del piso misterioso y al ser sacados los muebles al carro de mudanza, en la calle se hallaba obteniendo unas vistas cinematográficas un operador llamado Tomás Alonso, y cuando fotografiaba el momento de sacar los muebles, la dueña de la finca, que se hallaba en el balcón de su domicilio, indignada, le arrojó una botella con vino que fué a romperse sobre el operador, manchándole el traje y no hiriéndole por verdadera casualidad.

Continúan llegando a Zaragoza muchas cartas y telegramas dirigidas al duende, haciéndole proposiciones. La mayor parte son humoristas, pero hay algunos despachos y cartas escritos por personas que toman en serio el asunto.

El extraño caso de Zaragoza. Los inquilinos de la casa misteriosa se disponen a desalojar su vivienda.

ZARAGOZA, 28

A las diez y media de la noche, cuando acababan de cenar los inquilinos de la casa, ha vuelto a oírse en la cocina la voz misteriosa que con claridad ha dicho: «Ya voy, ya voy». En aquel momento estaban en la cocina dos agentes y dos guardias de Seguridad. Después ha en-

mudecido la voz y hasta ahora no se le ha vuelto a oír. Los inquilinos de la casa, en vista de la persistencia del fenómeno, han decidido desalojar el piso y mañana se cambian de casa.

Vista de una causa por asesinato

TERUEL, 28

En la Audiencia se celebró el juicio por Jurados contra Salvador Hernández Burriel y Juan Balázquez, que el 19 de diciembre último mataron a tiros en el pueblo de Argente a Santiago Gómez Collado, cuñado del primero, cuando estaba durmiendo.

Para cometer el crimen vino Salvador a Teruel y ofreció a Juan cincuenta pesetas por matar a su cuñado, a lo que accedió.

El veredicto ha sido de culpabilidad y la pena de treinta años de prisión para cada uno de los procesados.

CANARIAS

Un incendio, que se supone intencionado, destruye una manzana de casas.

LAS PALMAS, 28

Se declaró un incendio en una finca propiedad de don Enrique del Castillo, sita en el lugar denominado El Toscón, del término de San Lorenzo, y quedó destruida totalmente una manzana de edificios en los que había instalados dos grandes almacenes y una casa habitada por el mayor domo de los mismos.

Las pérdidas ascienden a ochenta mil pesetas y se rumorea que el fuego fué intencionado.

CASTILLA

En Liaño, tres enmascarados penetran en el dormitorio de un anciano, apoderándose de sus ahorros.

SANTANDER, 28

Cuando estaba durmiendo en su habitación el industrial del pueblo de Liaño, Pablo Liano, penetraron en ella tres enmascarados que apuntándole con sus pistolas le exigieron la entrega de sus ahorros, que tenía guardados en un baúl. Liano, que tiene sesenta y cuatro años de edad, entregó las llaves mudo de espanto y los asaltantes le robaron mil cuatrocientas cincuenta pesetas y escaparon por la misma puerta por que habían entrado.

Pablo no recobró el habla ni el movimiento hasta la mañana siguiente al entrar su hija en la habitación extrañada de que Pablo no se hubiera levantado aún.

Regreso de una Comisión. - Los residuos de vinificación.

CIUDAD REAL, 28

Dicen de Valdepeñas que ha regresado de Madrid la Comisión integrada por representantes de la Unión Comercial, Sindicato de Exportadores, Círculos Vinícola y Mercantil y Comunidad de Labradores, que fueron para tratar cerca del ministro de Hacienda de la gravedad que supone en Valdepeñas la puesta en vigor del decreto que afecta al funcionamiento de las calderas de quemar orujo y residuos de vinificación. La Comisión ha venido muy satisfecha de la entrevista celebrada con el señor Marra, entrevista a la que acudieron la mayor parte de los diputados por la provincia. El ministro prometió estudiar y aprobar una fórmula que permita el funcionamiento de las referidas calderas hasta últimos de febrero. El vecindario se halla muy satisfecho por tratarse de una industria que dará ocupación a 400 obreros.

En el Congreso también se reunieron los diputados por la provincia de Ciudad Real y la Comisión de Valdepeñas. Se trató de la manera de realizar una campaña encaminada a que se lleve a efecto urgentemente la obtención de carburante nacional a base del 10 por ciento de alcohol vínico.

La Comisión está recibiendo muchas felicitaciones por su acertada labor.

Resolución de las diferencias existentes entre los radicales.

CIUDAD REAL, 28

Dicen de Valdepeñas que ha quedado resuelto, en la asamblea provincial del partido radical, el pleito que venían sosteniendo los partidarios de don Luis Megía, presidente de la Diputación provincial, y los que dirige don Manuel Barba. Por gran mayoría se ha dado la confianza al primero, con lo que se ha producido un gran revuelo político, y numerosas excisiones de los elementos más destacados, durante la Dictadura y el fin de la política de persecución de tan funestos resultados.

Resuelto el pleito a favor de don Luis Megía, nombrado jefe local y ratificado en el cargo de presidente de la Diputación y triunfante la política que dirige en la provincia don Lorenzo Morayta, queda descartada toda intervención en lo sucesivo de los diputados Pérez Madrigal e Izquierdo Jiménez.

BALEARES

Festival teatral. - Fallecimiento del vicario de Andraitx. - Carrera ciclista.

PALMA DE MALLORCA, 27

Esta noche, en el Teatro Principal, se ha celebrado un festival de música mallorquina, a cargo de la «Capella Classica de Mallorca», interpretando buen número de autores y estrenando varias composiciones, que fueron del agrado del público. La masa coral lo mismo que su director el presbítero don José María Thomas, fueron muy aplaudidos.

—Ha sido nombrado presidente del Jurado mixto de los ferrocarriles de Mallorca el abogado don José Ramis de Ayreñor y Rosselló.

—El próximo domingo se correrá el I Campeonato oficial de Baleares «Trofeo José Nicolau» organizado por el semanario «Ecos Deportivos». Se correrá en el trayecto comprendido entre Palma y Cas Catalá (trece kilómetros, ida y vuelta). Se han inscrito treinta corredores.

—Ha fallecido el reverendo señor don Jaime Covas Perpiñá, vicario de la parroquia de la villa de Andraitx.

LABOR POLICÍACA

En busca del cabecilla de la revuelta asturiana

El general Bedia revista en San Sebastián las fuerzas de la Guardia Civil

REGALO DE UNA BANDERA AL BUQUE QUE IRÁ AL AMAZONAS

ASTURIAS

En busca del cabecilla de la revolución asturiana.

GIJÓN, 28.

Durante todo el día se adoptaron en el puerto local y en el Musel extraordinarias precauciones. Fuerzas de carabineros y de Asalto realizaron a bordo de los buques surtos en el muelle, especialmente en los vapores pesqueros, numerosos registros. Fueron detenidos de algunos buques, que después de declarar fueron puestos en libertad.

Parece que todo esto se deme a unas confidencias según las cuales se halla escondido en Gijón el cabecilla de la insurrección González Peña, y existe el temor de que pudiera evadirse en alguno de estos barcos e internarse en Francia. Los registros, hasta ahora, no han dado resultado positivo. Con este motivo se hacen los más variados comentarios.

Otro hallazgo de dinero procedente del robo al Banco de España. - Recogida de armas y explosivos. - Detenciones importantes.

OVIEDO, 28

En el monte La Parra de las Regueras, ha sido hallado un envoltorio en el que habían 45.200 pesetas más procedentes también del robo a la sucursal del Banco de España.

El dinero fué llevado a las oficinas de la delegación de Orden público y entregadas al Banco.

También han sido recogidas hoy 140 armas de distintas clases, gran cantidad de municiones y 26 bombas.

Se han practicado 45 detenciones, algunas de éstas de importancia, como la de Severino Fernández Sierra, concejal del Ayuntamiento de Salas, y Evaristo Fernández Meneses, que están convictos y confesos de haber preparado la fuga al cabecilla señor González Peña. En cuanto a éste, se le siguen de cerca los pasos y se cree que no tardará mucho en caer en poder de la Guardia civil.

También han sido detenidos José Iglesias Fernández, coautor de la muerte del teniente de la Benemerita, señor Alarcón, en Campomanes, Fernando González Fernández, que está convicto de ser coautor de la muerte del ingeniero de las Hulleras de Turón, don Rafael del Riego y de los cabos y guarda jurados de la mina, Hermógenes Díaz, confeso de ser coautor de la muerte del ingeniero señor Arangi; Alberto Molina, autor de la muerte de un Padre Pasionista en Mieres y Darino Piquero Vigil, presidente del Comité revolucionario de Sama que capitaneó el grupo que asaltó los cuarteles de la Guardia civil y entre ellos el del heroico capitán señor Alonso Nart.

El detenido ayer, Faustino Casas, se ha declarado coautor de la muerte del párroco de la Rebollada.

—En el pueblo de Linais han sido recogidas 14.000 pesetas y por conducto particular se sabe que 10.000 iban destinadas a la mujer del señor González Peña y 4.000 para los encargados de hacer llegar el dinero a dicha mujer.

Empleados de teléfonos, premiados

OVIEDO, 28

El Consejo de la Compañía Telefónica Nacional ha concedido a don Leopoldo Arranz, secretario del distrito cuarto, y a don Angel Galloso Díaz, jefe de la Central de Gijón, medallas de oro y plata, respectivamente, para premiar su heroico comportamiento durante el pasado movimiento.

El primero se encontraba en la Central de Oviedo, y para salvar la vida de los empleados, y entre ellos bastantes señoritas, se ofreció en rehén a los revolucionarios, evitando que el edificio de la Central fuese volado con dinamita.

En cuanto al señor Galloso, salió de Gijón a recorrer la línea hasta Oviedo, y con riesgo de su vida estableció comunicación entre ambas poblaciones, que había sido cortada por los revolucionarios.

Parece que la entrega se celebrará solemnemente en Madrid.

VASCONIA Y NAVARRA

Detención en la frontera. - El general Bedia revista las fuerzas de la Guardia Civil. La reunión de las Gestoras.

SAN SEBASTIAN, 28

Al pretender pasar la frontera fué detenido Gregorio González Rubio, guardia municipal nocturno de Mondragón y perteneciente al Comité revolucionario de aquella villa, que ha recorrido varias provincias huido, hasta que al ir a cruzar la frontera ha sido detenido.

—Hoy pasó revista, a las fuerzas de la Guardia Civil destacadas en distintos pueblos de la provincia, el inspector de dicho Cuerpo, general Bedia, que mañana continuará la inspección en los distintos puestos de Guipúzcoa.

—Las Gestoras de las tres provincias vascas continuaron reunidas mañana y tarde, conviniendo, por fin, en unificar sus gestiones respecto del impuesto sobre la renta, que opinan debe concertarse. También trataron otros muchos asuntos de coordinación sanitaria y otras disposiciones generales que afectan al concierto económico.

El Ayuntamiento se niega a pagar los gastos de estancia en San Sebastián de los diputados de la «Esquerra».

SAN SEBASTIAN, 28

Hoy ha sido presentada en el Ayuntamiento por el dueño del Hotel Continental una factura importante tres mil pesetas, por estancia y comida de los diputados de la «Esquerra Catalana», que vinieron a San Sebastián, no hace tiempo, con motivo de la famosa reunión de Zumárraga. Los diputados de la Generalidad permanecieron dos o tres días en San Sebastián hospedándose en el citado hotel, donde por cuenta el anterior Ayuntamiento se dieron dos o tres comidas extraordinarias. El actual Municipio se niega a pagar la factura, y ha manifestado al gerente del hotel que la pase a los elementos interesados en el viaje de aquellos diputados.

La dimisión del alcalde

BILBAO, 28

El alcalde señor Barrera manifestó esta mañana a los periodistas que había visitado al gobernador civil para presentarle la dimisión de su cargo de alcalde y concejal. Recordó que en el acta de la sesión primera, celebrada por el actual Ayuntamiento, hizo constar su deseo de que fueran absueltos los concejales que abandonaron sus cargos y por tanto, absueltos ahora por el tribunal de Burgos, tendría una satisfacción en que se reintegraran a sus puestos.

Detenciones en Portugalete

BILBAO, 28

En Portugalete han sido detenidos cuatro individuos acusados de rebelión e intento de agresión a la fuerza armada durante los pasados sucesos.

Inauguración del nuevo Hospital de la Cruz Roja en Indaicho.

BILBAO, 28

A las cinco de la tarde de ayer se efectuó la inauguración del nuevo Hospital de la Cruz Roja, instalado en Indaicho. El acto fué presidido por la condesa de Zubiria, acompañada del general Burguete, presidente del Comité Central de la Cruz Roja, el gobernador civil, el alcalde, el comandante militar de la plaza y otras personalidades. También asistieron la esposa del general Burguete y otras damas.

GALICIA

Regalo de la bandera para el buque que irá al Amazonas. - Reunión de los militares retirados.

FERROL, 28

El Ayuntamiento ha acordado regalar una bandera al buque «Altabro» que realizará la expedición científica al río Amazonas, al frente de la que figura el capitán ferrolano señor Iglesias. La insignia será bordada por distinguidas señoritas.

—Mañana, y previa la autorización oportuna, se verificará una asamblea de militares retirados por la ley de Azaña, para tratar de los descuentos anunciados en el proyecto de ley del actual ministro de Hacienda.

Marinero ahogado. - Carro atrollado por el tren. - Barcos de pesca apresados por un cañonero lusitano.

VIGO, 28

A última hora de la tarde llegó al puerto el pesquero «Chao» arbolando la bandera a media asta. Esta señal hizo que se reuniera en el muelle enorme gentío. Cuando el buque atracó se supo que traía a bordo el cadáver de un hombre que aun no ha sido identificado, pero que se supone que sea el del marinero que el sábado último, a la altura del cabo Silleiro, pereció ahogado.

El marinero ahogado se llamaba Manuel Abalde y era del inmediato puerto de Panjón. El sábado último salió a la pesca en una motora y con dos compañeros más se destacó en un bote para preparar las faenas, cuando el bote fué abordado por el pesquero «Campesina», haciéndole zozobrar. Los otros dos tripulantes fueron recogidos por el «Campesina», pero Manuel no fué visto.

—Comunican del pueblo de Caldas de Reyes que a las dos de la tarde el tren expreso descendente alcanzó en un paso a nivel a un carro tirado por un caballo y ocupado por Peregrino Ferro, Josefa Pérez y Adelina Pérez, vecinos de Portas. Por efecto del choque resultaron gravísimamente heridos Ferro y Josefa. Adelina sufre lesiones de escasa importancia. Los vecinos del lugar del suceso censuran duramente que los maquinistas de los trenes no hagan sonar las sirenas al acercarse al paso a nivel, que es muy concurrido por ser vía de comunicación a varios pueblos, y además existir en las cercanías una escuela. Piden los vecinos sea repuesta la guardería que hasta hace poco hubo en el paso a nivel.

—Entre los armadores y marineros de buques de pesca del litoral gallego ha causado disgusto la aprehensión en las costas portuguesas, por un cañonero lusitano, de los pesqueros de la matrícula de Vigo «Carlitos» y «José Sánchez Guerra». Se asegura que dichos vapores, cuando se hallaban pescando, fueron cercados por embarcaciones de pesca lusitanas hasta la llegada del cañonero que les aprisionó y les condujo a Lisboa. Se dice, sin que se haya confirmado, que se hicieron disparos contra los vapores vigueses, alegando que pretendían fugarse.

* LA VOZ MISTERIOSA DE ZARAGOZA DIJO:

Con estufa y alumbrado PETROMAX al gas de petróleo o gasolina, desparecerían los duendes, tal como lo hicieron en Barcelona. Venta: BARCELONA, calle Claris, 69